

Remerciements à Simone Chapuis par L. Kurth 5.11.2023

L'idée audacieuse de célébrer le centenaire de la lutte des femmes pour l'égalité des droits non pas par une publication commémorative anodine, mais par un livre de poids, a d'abord inquiété l'association par des questions pressantes. Est-il possible de présenter de manière adéquate les nombreuses facettes d'un mouvement féministe aussi important ? Qui se chargera de ce travail aux multiples facettes ? Qui va trouver les fonds ?

C'est notamment Simone Chapuis qui a balayé ces craintes, car elle avait, au cours de son engagement de toute une vie, fait face à de nombreuses difficultés et a réalisé des choses apparemment impossibles. Elle ne se contentait pas d'oser, elle était prête à agir.

Les craintes ont fait place à la détermination : le livre va paraître ! Comme il est intéressant de se demander pourquoi il a fallu tant de temps pour que "la plus vieille démocratie du monde" se transforme en une forme d'État dans laquelle les hommes ont permis aux femmes suisses de participer à la démocratie ! Et quoi de mieux pour l'association que de rendre hommage au travail de toutes ces femmes pendant un siècle ? Convaincue par cette décision, j'ai accepté d'apporter mon aide, tout juste retraitée. J'y voyais aussi le sens de la solidarité au-delà des frontières linguistiques, telle que l'association l'avait toujours cultivée.

Je me réjouissais de travailler avec Simone. Je l'admirais et la vénérais depuis notre première rencontre. C'était lors d'une assemblée des déléguées à Trogen. Sa présentation était intelligente et stylée. J'ai tout de suite senti à quel point elle servait l'association avec un grand savoir, une forte volonté et une belle assurance.

Plus tard, j'ai eu un aperçu de son travail dans le réseau national et international. Avec ses compagnes, elle a créé l'œuvre de toute une vie. Elle a servi de modèle en n'évitant pas les discussions controversées et en résistant avec persévérance à la résignation dans des situations apparemment sans issue. "C'est avec une patience ardente que le progrès social réussit, à petits et grands pas et avec des revers", dit Ruth Dreifuss dans sa préface au livre

Le combat pour l'égalité des droits / Le combat pour les droits égaux.

L'impression du livre a souvent conduit Simone à Bâle. Je lui ai également rendu visite dans son bel appartement sur les toits de Lausanne. Conseiller et décider avec Simone a été aussi exigeant qu'enrichissant. Je garderai d'elle le souvenir d'une grande vieille dame des droits des femmes.